

Negociación colectiva por rama

Señor Director:

"El Mercurio" publicó los resultados de un estudio de informalidad laboral de autoría del Observatorio de la Formalidad de la **Cámara Nacional de Comercio**. Entre los hallazgos, se nos informa que las microempresas son las más proclives a tener trabajadores informales.

Llama la atención que el análisis efectuado no considere en el modelo econométrico la variable de sindicalización. Cuando se incorpora este elemento, se advierte que es una de las más significativas en reducir la informalidad. No es casual, una organización sindical es el mejor fiscalizador ante las infracciones que cometen las empresas.

Aquí la experiencia internacional es clara. En Uruguay, con la reactivación de la negociación colectiva por rama, el porcentaje de trabajado-

res y trabajadoras protegidos por negociación colectiva pasó de menos de 10% a casi 95% en 10 años, y al mismo tiempo la informalidad laboral se redujo de un 41% a un 24%.

GONZALO DURÁN S.

Académico de la U. de Chile, economista de la Fundación SOL

BENJAMÍN SÁEZ R.

Sociólogo de la Fundación SOL